



---

## **CONFERENCE DE PRESSE HEBDOMADAIRE DE LA MINUSCA**

### **Mercredi, 22 mai 2024**

#### **Intervenants**

Jean-Gilbert GBANGOUDOU, Préfet par intérim de Bamingui-Bangoran

Helder da COSTA, Chef du sous-bureau de la MINUSCA à Ndélé

Vladimir MONTEIRO, porte-parole de la MINUSCA

#### **PORTE-PAROLE**

● La conférence de presse hebdomadaire de la MINUSCA de ce 22 mai 2024 reçoit deux invités, le Préfet par intérim de Bamingui-Bangoran, Jean-Gilbert Gbangoudou, depuis Ndélé, et le chef du sous-bureau de la MINUSCA à Ndélé, Helder da Costa. Ils aborderont les défis dans la région et la coopération avec la MINUSCA.

● La ville de Ouandja-Kotto a abrité le 17 mai une réunion présidée par le Préfet de la Haute-Kotto et le chef de bureau de la MINUSCA - Région Fertit, avec la population locale. Les échanges ont porté sur l'Accord de paix, le vivre-ensemble et la MINUSCA. Le 18 mai, au terme d'une marche pacifique en reconnaissance au travail de la MINUSCA, les populations de Ouandja-Kotto ont remis au Chef de bureau de la Mission, Région Fertit, en présence du Préfet de la Haute-Kotto et du député local, un mémorandum destiné à la Représentante spéciale du Secrétaire général de l'ONU, dans lequel ils demandent au Gouvernement de déployer les FACA et les FSI pour travailler avec la MINUSCA et mettre fin à l'insécurité.

● Dans le sud-est, le 12 mai, le sous-bureau de la MINUSCA à Obo, le contingent marocain et le chef de groupe de Koumbonoungo ont remis deux ponts situés dans la localité de Koumbonoungo, destinés à faciliter l'accès sur l'axe Zemio-Mboki-Obo.

#### **CONTRIBUTION DE LA FORCE**

La Force a maintenu sa posture robuste et proactive dans ses zones de déploiement. La semaine a été marquée par le décès d'un casque bleu tunisien suite à un accident de la route, le 17 mai, au cours d'une mission à 140 km de Ndélé sur l'axe Kaga-Zega.

A l'Est, les opérations de sécurisation se poursuivent avec la multiplication des patrouilles sur les différents axes de circulation du Mbomou et du Haut-Mbomou. Le contingent Rwandais de Bria a mené une patrouille jusqu'au village de KOYASI et a échangé avec les populations afin d'évaluer la situation sécuritaire dans la zone.

A Bambari, le contingent népalais a conduit une patrouille conjointe avec les FACA dans la zone du marché de MOBAYE le 08 mai dernier. De son côté, le contingent marocain a également

conduit une patrouille pédestre avec les FACA dans le village de Boyo et sur l'axe Atongo-Bakari. Le 09 mai, la même unité a patrouillé dans le marché de Maaloum afin de permettre aux populations de vaquer à leurs occupations en toute sécurité. Ces patrouilles conjointes s'inscrivent dans les efforts de coordination marquant des efforts entre les Forces de défense et de sécurité centrafricaines et la Force de la MINUSCA pour mieux protéger les civils.

Au centre, les contingents burundais et tunisien ont mené des patrouilles dans plusieurs localités avec un accent particulier sur l'axe Ndele-Diki pour le contingent tunisien.

A l'ouest, le contingent tunisien a maintenu sa présence à Yaloke en intensifiant les patrouilles dans les environs de la localité tandis que le contingent camerounais a également poursuivi ses efforts axés sur ses efforts le long de la frontière avec le Tchad dans les environs de Nzakoundou. Cette présence des unités de la Force contribue à rassurer les populations de ces zones frontalières.

L'unité de Génie péruvienne a neutralisé une grenade et un obus non explosés découverts près de la localité de Gazi-Bea au sud de Yaloke. Cette action a été rendue possible grâce aux informations fournies par les populations.

Le 17 mai, le Bataillon marocain de la MINUSCA a inauguré un jardin d'enfants dans le cadre d'un projet civilo-militaire au sein de l'orphelinat Mama Tongolo dans le quartier Bangoude dans le centre-ville de Bangassou. L'événement, co-présidé par le chef du bureau de la MINUSCA et le préfet de Bangassou a été marqué, entre autres, par des soins médicaux, la plantation d'arbres symboliques, une performance artistique par des enfants d'orphelinat et un match de football.

## **CONTRIBUTION DE LA POLICE**

Le 20 mai, le Chef de la Composante Police de la Composante Police de la MINUSCA, le Commissaire de Police Christophe Bizimungu, a présidé la cérémonie de remise des médailles des Nations Unies à l'unité de Police constituée du Cameroun-2 basée à Bangui. 140 personnels dont 20 femmes de ladite unité ont reçu ladite médaille pour leur dévouement et leur engagement pour la protection des civils dans leur zone de compétence.

Le 20 mai, le Chef de la composante Police s'est entretenu avec une délégation de la Gendarmerie de Djibouti conduite par le Chef d'état-major de cette entité, le colonel Zakaria Hassan Aden. Les entretiens ont porté sur l'évaluation et l'inspection de l'unité de Police constituée de Djibouti basée à Ndélé dans la Bamingui Bangoura. Le Chef de la composante Police a ensuite reçu une délégation de la Police nationale rwandaise, conduite par le Commissaire de Police, Barthelemy Rugwizangoga.

## **AUTRES ACTIVITES**

Le 21 mai, en prélude à la célébration de la journée Internationale des Casques bleus le 29 mai prochain, les UNPOL en colocation au commissariat du 2<sup>e</sup> Arrondissement de Bangui ont sensibilisé une centaine de personnes sur la présence des casques bleus en RCA. Durant ces moments d'échanges, ils ont mis l'accent sur la protection des civils et l'appui à l'extension de l'autorité de l'Etat.

Le 21 mai, les UNPOL conjointement avec le PNUD ont lancé à Bangui une formation des formateurs en police de proximité au profit de 20 membres des Forces de Sécurité Intérieure (FSI) et des comités locaux de sécurité.

La semaine UNPOL-FSI a été lancée en régions sous le thème “UNPOL-FSI unies pour la protection des populations”. A Berberati, l’adjoint au chef de la composante Police par intérim, le contrôleur général de police, Fidèle Toe et le préfet par intérim de la Mambere-Kadei, Rodrigue Lea ont ouvert l’activité le 20 mai. A Ndélé, le lancement de la semaine UNPOL-FSI le 20 mai a réuni plus de 150 personnes outre les responsables des Forces de Sécurité Intérieure et les autorités locales.

Les états-majors constitués conjointement avec les officiers de police individuels poursuivent les patrouilles nocturnes et diurnes à Bangui et en régions.

## **CHEF DU SOUS-BUREAU DE LA MINUSCA - NDELE**

Bonjour. Je vous remercie d’avance pour votre présence et pour la couverture des activités du sous-bureau de la MINUSCA de Ndélé dans la Bamingui-Bangoran.

Je commence mon intervention par la sécurité dans la préfecture. La situation sécuritaire dans la Bamingui Bangoran reste calme, surtout dans les villes de Ndélé et Bamingui. Toutefois, la présence de certains éléments armés non identifiés est signalée dans certaines zones reculées de la préfecture, notamment dans les zones riches en ressources naturelles et des zones proches des couloirs de transhumance.

La présence d’anciens membres de groupes armés dans la région, qui attendent la visite des autorités nationales de DDR, est également un motif d’inquiétude. Les limitations des mouvements, en raison de l’état des routes, constituent aussi un obstacle à la prévention et à la réaction rapide pour réduire les actes criminels commis par les éléments non identifiés.

Le sous-bureau de la MINUSCA à Ndélé accompagne cette situation et apporte son soutien aux autorités civiles et militaires en matière de prévention et de réponse à la violence.

Le sous-bureau appuie également de façon régulière les activités du Comité de mise en œuvre préfectoral (CMOP), en particulier dans les déplacements dans les zones de conflit pour la médiation et la résolution des différends. Ce soutien s’inscrit dans le soutien de la MINUSCA à l’appropriation du processus de paix mutualisé au niveau préfectoral.

Pour mieux protéger la population et renforcer la sécurité dans la préfecture, la MINUSCA mène actuellement des actions visant à contribuer l’amélioration de la mobilité dans la préfecture.

La Bamingui-Bangoran compte cinq principaux axes que traversent la préfecture du nord au sud et d’ouest en est. Les travaux réalisés par la Mission ces derniers mois ont permis une amélioration significative de deux des cinq axes en question, ce que se traduit par une amélioration progressive des conditions de sécurité.

L'axe Bamingui-Ndele a fait l'objet d'interventions qui permettent aussi bien la circulation des personnes et des biens que la mobilité de la Force de la MINUSCA, notamment en permettant des patrouilles et, en cas de besoin, des interventions réactives et rapides en cas de besoin.

Sur l'axe Ndele-Mbolo-Mpata, même s'ils ne sont pas encore achevés, les travaux entamés permettent déjà une meilleure circulation. Avant les travaux en cours, la circulation sur cette route au-delà du PK15 était impossible et ne permettait aucune intervention alors que des incidents de sécurité y sont régulièrement signalés sur cet axe. A ce jour 45 km environ ont été réhabilités depuis le début des travaux il y a quatre mois.

Aujourd'hui, les travaux sur l'axe ainsi que la présence permanente des escortes de la MINUSCA rassurent les usagers de l'axe pour la circulation. Nous espérons que la situation sécuritaire s'améliorera avec l'avancée des travaux doivent lier Ndele à Birao.

Quant aux axes du nord vers Miamani-Golongosso, bien que de taille beaucoup plus modeste, ils bénéficient également d'interventions au niveau des ponts qui conditionnent les mouvements des véhicules. Pour les axes Ngarba et Gordil, des besoins d'intervention sont en cours d'identification et constitueront une des priorités des activités 2024-2025. Je vous remercie.

## **PREFET PAR INTERIM DE BAMINGUI-BANGORAN**

Monsieur le porte-parole de la MINUSCA, recevez mes respectueux hommages.

Comme l'a si bien dit le chef de bureau, la situation sécuritaire dans notre localité est relativement calme mais imprévisible. Imprévisible en ce sens que sur les axes, je citerai par exemple Chari, Ngolongosso, Gaskaye, Campement, la population vit dans la psychose. Et les cas de criminalité par les groupes armés entre Birao et Ndélé sont enregistrés.

Alors la collaboration entre les autorités préfectorales est excellente, je peux vous dire qu'elle est au beau fixe. Pour preuve, le chef de bureau actuellement est proactif, il répond à temps réel et la population par ma voix lui apporte son soutien.

A côté des multiples réalisations que la MINUSCA a eu à faire dans notre localité, il faut noter également les différentes activités civilo-militaires. Les patrouilles ont fortement contribué à la réduction des violences communautaires à Ndélé.

Voilà ce que je peux vous, peut-être s'il y a des questions, je suis là pour répondre à ces multiples questions. Je vous remercie.

© MINUSCA 2024